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Fegasacruz denuncia el robo masivo de ganado 

El robo de ganado en Santa Cruz, sobre todo en municipios fronterizos con Brasil, se volvió 
masivo, pues ahora los abigeos ya no roban unas cuantas cabezas, sino que se llevan 200, 400 
o más reses en cada asalto, denunció ayer el presidente de la Federación de Ganaderos de 
Santa Cruz (Fegasacruz), José Luis Vaca. 

Ayer, en conferencia de prensa, Vaca alertó que el abigeato se ha incrementado en ese 
departamento, especialmente en el municipio de San Matías, donde la acción de los vándalos 
tiene atemorizados a los ganaderos de la zona, pues amenazan y amedrentan a sus víctimas. 

Por su parte, el fiscal departamental, Gómer Padilla, dijo que la Policía, la Fiscalía y 
representantes de Fegasacruz coordinaron una acción conjunta para frenar el robo de ganado. 

Añadió que no sólo se recibieron denuncias de unos 10 casos en San Matías de robo masivo de 
ganado, sino también hay denuncias en San Ignacio, en San José y en Puerto Suárez. 

Si bien subrayó que esta acción ilegal hace perder al sector entre 4 y 5 millones de dólares 
cada año, dijo que la preocupación no es solamente por el grave perjuicio económico al sector, 
sino también por la integridad física de trabajadores y ganaderos que está en peligro, pues los 
ladrones de ganado en algunos casos han secuestrado, maniatado y torturado a sus víctimas 
en sus propias haciendas. 

El dirigente pecuario sostuvo que hasta hace poco la mayoría de las víctimas eran pequeños y 
medianos ganaderos que sufrían el robo de dos o tres animales como promedio, lo que no es 
una pérdida menor, pues un ejemplar bovino en edad comercial tiene un valor promedio de 
500 dólares por cabeza. 

Vaca recordó que hay un compromiso de parlamentarios nacionales, asumido en la Cumbre 
Sembrando Bolivia, de modificar el Código de Procedimiento Penal para aumentar la pena de 
ocho a 12 años de prisión para quienes cometen abigeato. 

Padilla manifestó que de manera conjunta con la Policía se elaborará un plan para identificar a 
los abigeos, se reforzará el trabajo del fiscal de San Matías y que la Policía aumentará sus 
efectivos en la zona para combatir este tipo de delincuencia. 

Experto deplora que Bolivia desaproveche su potencial para hacer agronegocios 

Bolivia desaprovecha su potencial de hacer agronegocios. En este momento, el PIB 
agroempresarial del país abarca alrededor del 27 por ciento del PIB nacional cuando otros 
países de la región llegan hasta 35 y 40 por ciento. 

La información corresponde al experto Kenneth Hoadley, con título de doctor en 
administración de negocios (DBA) en la Universidad de Harvard, y quien ayer dictó la charla: 
“Los agronegocios y el sector empresarial de Bolivia. Retos y Oportunidades”. La charla fue 
dictada en la Federación de Empresarios Privados de Bolivia con la organización de la 
Universidad Privada Boliviana (UPB). 

Según Hoadley, actualmente el PIB agrícola de Bolivia llega aproximadamente al 9 y 10 por 
ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional, mientras que el PIB agroempresarial, es decir 
el PIB agrícola más la industria de alimentos y ramas anexas, alcanza sólo a 27 por ciento. 



“Bolivia tiene un sector agrícola muy grande, muy importante, pero puede crecer mucho. La 
productividad en general del sector agrícola, exceptuando la soya, es muy baja”, explicó. 

Según el experto, Bolivia, por un lado debe mejorar muchísimo la productividad del agro y por 
otro invertir en industrias poscosecha de manufactura y distribución. 

“Además hay que hacer inversiones fuertes en tecnología, mejorar la productividad del 
pequeño y mediano agricultor, tecnologías modernas, semilla, fertilizantes agroquímicos, 
riego, todo lo que aumente la productividad, que agregue valor al sector y dé empleo”, explicó. 

En la ocasión, la UPB explicó que abrirá una maestría con especialidad en Agronegocios, para 
lo cual uno de los docentes invitados será justamente Hoadley. 

Multan a unos veinte supermercados del país 

Durante los tres primeros meses del año, el Viceministerio de Defensa del Consumidor multó 
por más de 40 mil bolivianos a los supermercados del país que incumplieron con las normas 
básicas de inocuidad alimentaria y derechos de los consumidores.      

“Les puedo decir que en los tres meses hubo bastantes sanciones en supermercados en el país 
no es menos de 20 mil Unidades de Fomento a la Vivienda (UFV), eso multiplique por dos y es 
el monto en bolivianos”, informó el viceministro de Defensa del Consumidor, Guillermo 
Mendoza. Entre las faltas más frecuentes que se sancionaron, dijo, que están aquellas 
referidas al inadecuado manipuleo de alimentos, es decir, a la falta de inocuidad alimentaria, 
así como a los cobros indebidos, entre otros. 

“Lo que está detrás de trastienda, detrás del mostrador ahí se encuentran las falencias, pero 
debo decir que los supermercados son los que más autorregulación tienen, ya se imaginarán 
los que no la tienen”, manifestó.      

Explicó que la reglamentación de supermercados está avanzando de manera muy positiva y 
que hasta la fecha se logró, por ejemplo, que estos negocios envíen periódicamente al 
Viceministerio los precios de 20 productos de la canasta familiar que son difundidos a través 
de la página web de esta entidad pública.      

Anunció que en semanas más se presentarán las aplicaciones para celulares con las que el 
consumidor podrá disponer desde ofertas de los supermercados hasta la posibilidad de 
presentar denuncias. 

“Nos parece importante que en fiscalías y notarías haya información adecuada para que las 
personas sepan cuánto tiempo de duración tiene su trámite y conocer las recomendaciones 
sobre cobros indebidos”, señaló.      

En criterio de Mendoza, quien se trasladó a las diferentes ciudades del país, en Beni y Pando es 
donde se encontró deplorables condiciones de atención en restaurantes y alojamientos, 
además del desconocimiento de la norma por parte de los administradores.      

Campesinos de Tariquía rechazan exploración 

El ejecutivo de la Subcentral de Tariquía, Placido Llanos, informó ayer que este sector emitió 
un voto resolutivo rechazando el ingreso de empresas petroleras a explorar en la Reserva 
Nacional de Flora y Fauna de Tariquía para evitar daños medioambientales. 



“Las 10 comunidades que conforma la subcentral hemos sacado un voto resolutivo rechazando 
la intención que hay de que entren empresas petroleras a explorar a la Reserva de Tariquía por 
los daños medioambientales irreversibles que nos van a dejar”, dijo. 

Llanos afirmó que unos 2 mil habitantes de la reserva están en estado de emergencia. 

“Hemos ido a ver al Chaco, las zonas donde entraron las empresas a trabajar ahora no tienen 
ni agua, porque se secaron las quebradas; pudimos observar daños medioambientales grandes 
(...) Las empresas no dejan ningún beneficio, no cumplen nada de lo que prometen nos dijeron 
nuestros mismos hermanos allá”, agregó. 

Destacan la producción de manzana en Huari 

La Alcaldía de Huari relievó ayer la producción de más de ocho toneladas de manzana en ese 
municipio de la provincia Sebastián Pagador de Oruro. 

“La producción orgánica de la manzana criolla y manzana mejorada se ha incrementado de 
manera considerable”, dijo el técnico edil Eustaquio Vizalla. 

Indicó que la producción de manzanas se ha constituido en una de las principales actividades 
para muchas familias de los ayllus de Mallcoca, Sullca, Huallca, Chahuara, Cochoca, San Pedro 
de Condo, Lucumpaya y Yucasa. 

Añadió que también se elaboran productos derivados, como mermeladas, dulces, comida para 
bebé, macitas, guarapo y jugo de manzana. 

“En Huari existen árboles de manzano con más de 100 años de edad con un rendimiento de 
entre 15 a 17 quintales por año”, apuntó. 

En ese contexto, el municipio de Huari anunció la V Feria de la Manzana a efectuarse el 23 de 
abril en la avenida Cívica de la ciudad de Oruro. 

Acuerdan agenda para proteger la industria 

Ante el incremento en el ingreso legal e ilegal de productos al país, principalmente alimentos, 
el Gobierno, los industriales y los fabriles establecieron ayer una agenda de trabajo para 
establecer políticas y medidas de protección a la producción boliviana. 

“El vicepresidente (Álvaro García) afirmó que trabajará de manera conjunta y tripartita con 
nosotros para fijar medidas para proteger la industria nacional”, informó ayer a La Razón el 
titular de la Cámara Departamental de Industrias de La Paz, Ibo Blazicevic. 

La medida se asumió tras sostener una reunión entre el Vicepresidente; la ministra de 
Desarrollo Productivo, Verónica Ramos; representantes de la Cámara Nacional de Industrias 
(CNI), y la Confederación de Fabriles. 

El empresario precisó que este sábado sostendrán otra reunión con la ministra Ramos para 
analizar las propuestas inmediatas de protección a la producción nacional y el martes se 
reunirán de nuevo con García. “Vamos a analizar algunas medidas paraarancelarias para 
proteger algunos rubros”. 

Sostuvo que en la cita se expuso los problemas del empresariado privado debido al aumento 
sostenido de las importaciones y el ingreso ilegal de productos al país, principalmente de 
alimentos, a causa de la devaluación de las monedas en Argentina y Brasil. 



Dijo que por esta situación los sectores más afectados son el de alimentos y bebidas, cueros y 
calzados, farmacéutico y muebles. “Expresamos nuestra preocupación por la desaceleración 
de la industria y la pérdida de competitividad por las devaluaciones”. 

Blazicevic indicó que en la reunión se informó sobre la reducción del crecimiento del sector 
manufacturero del 5,8% en 2013 al 4% en 2015. Añadió que el Vicepresidente dio a conocer 
que se podría considerar un proyecto de ley para regular las multas de la Autoridad de 
Fiscalización y Control Social de Empresas (Aemp). 

 


